
 
 
 

ACADEMIE DES ARTS, DES LETTRES ET DES SCIENCES HUMAINES 
 

RÉUNION ANNUELLE GÉNÉRALE 
HOTEL FAIRMONT, WINNIPEG 

SAMEDI 25 NOVEMBRE 2017 A 12H 
 

PROCÈS VERBAL 
 
Le président Irving Abella a lancé la réunion à 12h10.  
 
 
1. Introduction 
Irving Abella a accueilli tous les membres présents et a présenté ses félicitations aux nouveaux 
membres, membres du Collège et lauréats de médailles et distinctions de l’académie I. 
 
Irving Abella a accueilli et présenté le Dr Kim Sawchuk, Professeur au Département des études 
en communication, titulaire de la Chaire de recherche sur les études des médias mobiles de 
l’université Concordia et Doyen adjoint à la recherche et aux études universitaires pour la 
Faculté des et arts et des sciences à l’université Concordia. 
 
2. Mot du parrain des réunions annuelles des académies, Kim Sawchuk (Université 
Concordia)  
 
Irving Abella a invité les membres et membres du Collège à se présenter. 
 
3. Approbation de l’ordre du jour (I. Abella)  
Christl Verduyn a proposé d’approuver l’ordre du jour, Cheryl Warsh a appuyé cette proposition. 
Approuvé 
 
 4. Procès-verbal de la dernière réunion 
Gary Libben a proposé d’approuver le procès-verbal, Leslie Howsam a appuyé cette proposition. 
Approuvé  
 
 5. Suivis (I. Abella) 
Irving Abella a félicité Gary Libben pour le lancement du premier bulletin de l’académie, dont 
une ébauche a été distribuée à l’assemblée. Il sera prochainement publié sur le site web de la 
SRC. 
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Gary Libben a souligné que la plateforme développée pour le bulletin était une occasion de 
construire des ponts et a invité les collègues à soumettre de courts articles. 
 
6. Rapport du président de l’Académie (I. Abella)  
Irving Abella a informé sur les avancées relatives à l’accord signé il y a trois ans avec l’académie 
des sciences et des sciences humaines d’Israël. Deux conférences ont été organisées : la première a 
été accueillie par l’académie III à la Western University et la seconde par l’académie I à Jérusalem. La 
troisième sera organisée en mai à Montréal, par l’académie II, dans le contexte des réunions du 
G20.  
 
7. Initiative sur la crise dans les sciences humaines  
Irving Abella a rapporté la problématique de la crise dans les sciences humaines. Les discussions 
avec les présidents d’université ont mené à un consensus sur le fait qu’il existe un réel problème 
et les suggestions suivantes ont été apportées : 

1. Que le Conseil crée un groupe de travail/d’experts ; 
2. Qu’un système de surveillance soit créé, c-à-d que les divisions rapporteraient sur la 

situation dans leurs universités ; 
3. Qu’un suivi soit fait auprès du Conseil. 

 
Kim Sawchuk a souligné que, à l’université Concordia, les inscriptions en sciences humaines 
étaient en réalité en hausse et qu’il serait utile de consulter les données. Il a été suggéré que, étant 
donné que les étudiants continentaux ne se rendent plus au Royaume-Uni, on puise dans cette 
source. Cheryl Warsh a noté qu’un « changement d’image » pourrait être nécessaire pour montrer 
que la recherche dans le domaine des sciences humaines n’est pas seulement théorique mais 
qu’elle comporte des objectifs.  Irving Abella a suggéré de jeter un œil aux initiatives 
prometteuses dans différents établissements, de collecter des données (sans dupliquer le travail 
de la Fédération) et de faire un rapport au Conseil. 
 
8. Rapport de la secrétaire de l’académie (G. Jarema) 
 
Gonia Jarema a d’abord exprimé son plaisir d’avoir eu l’honneur de travailler avec le président 
Irving Abella et s’est montrée ravie de travailler maintenant avec le nouveau président Jean 
Grondin.   
 
Gonia Jarema a remercié Gary Libben, éditeur du bulletin électronique de l’académie, pour avoir 
lancé la première édition, ce qui améliorera à la fois la communication au sein de l’académie I et 
notre visibilité parmi les académies et la SRC au sens large.    
 
Une des tâches principales de la secrétaire est de contacter les présidents des comités de 
sélection pour leur demander d’entamer le processus qui permettra de pourvoir les places 
vacantes dans leurs divisions respectives. Gonia Jarema a remercié Ian Lancashire, Jean Delisle et 
Allan Bell pour leur travail à cet égard.  
 
Ce processus a rencontré quelques difficultés pour la division des arts étant donné que les postes 
de président et de directeur du comité de candidature des nouveaux membres étaient tous deux 
vacants pour 2017-2018. Gonia Jarema remercie particulièrement le président sortant Allan Bell 
pour sa contribution majeure qui a permis de pourvoir les places du comité. 
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9. Rapport des directeurs des divisions (I. Lancashire /J. Grondin)  
 
Division 1  
Ian Lancashire a commencé par remercier le président sortant, Irving Abella, pour son soutien à 
la division. 

Un résumé du rapport du comité de candidatures des nouveaux membres de la division 
Humanities a suivi (voir ci-dessous). Le nombre de membres appartenant à la division est 
actuellement de 346, deux membres supplémentaires l’années dernière. La part des membres 
féminins s’élève à 30%. La répartition des membres au Canada est la suivante : 85 membres dans 
l’Ouest, >200 en Ontario, 21 au Québec anglophone et 20 dans les Maritimes.   

A la demande d’un membre, Ian Lancashire a brièvement détaillé le processus de sélection du 
comité de cette année : en novembre, Marie-Lyne Renaud a envoyé un courriel au président pour 
s’assurer qu’il n’y avait pas de places vacantes au sein du comité et pour entamer le processus de 
candidature des nouveaux membres. En février, une téléconférence de deux heures a été 
organisée à la suite d’un premier tri des candidatures et le classement des 16 candidatures 
retenues sur les 54 initiales a été discuté. Marie-Lyne a reçu une liste avec les classements et le 
rapport du comité (voir ci-dessous). 

Le rapport relève deux problèmes majeurs : (1) un manque de clarté par rapport au conflit 
d’intérêt (les membres du comité peuvent-ils classer les candidats issus de leur institution ?) et 
(2) l’évaluation des candidats autochtones. Leurs candidatures constituent un défi pour certains 
membres du comité. Il a été suggéré que les comités de candidatures de toutes les divisions 
incluent toujours un membre autochtone ou en ajoutent un lorsque la candidature d’un 
Autochtone est reçue.  

Plusieurs recommandations ont été envoyées aux proposants, telles que la nécessité d’obtenir à la 
fois le soutien de l’institution et le consentement du candidat. Celles-ci sont détaillées dans le 
rapport du comité.   

Division 2 
Jean Grondin a montré sa préoccupation quant au faible nombre de candidatures dans la division 
1. Cette année, seuls 3 nouveaux membres ont été sélectionnés, laissant deux places libres sur les 
5 allouées (1 fut donc ajoutée à la division 1 et 1 à la division 3). Pendant sa présidence, les 
universités francophones seront fortement encouragées à soutenir les candidatures et la SRC se 
verra attribuer une meilleure visibilité. Cela constituera une des priorités de son mandat.  
 
La problématique du conflit d’intérêt a de nouveau été abordée, à la lumière du rapport du 
Comité de sélection des nouveaux membres, présidé par Jean Delisle. Alors que les membres du 
comité de la division 1 qui appartiennent à la même institution que le candidat se retirent, la 
situation est différente dans la division 2. Dans cette division, les membres se retirent 
uniquement si le candidat appartient au même département ou travaille avec un membre du 
comité. Une politique plus homogène est donc nécessaire.   
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Enfin, il a été suggéré que, étant donné le faible nombre de candidatures – en particulier le 
nombre plus faible que le quota permis de cette année et de l’année dernière – plus de 5 nouvelles 
candidatures seront allouées certaines années. 
 
Division 3 
Allan Bell, directeur sortant de la division, a soumis un rapport du Comité de sélection des 
nouveaux membres (voir ci-dessous). Dans ce rapport, le comité soulève un certain nombre de 
préoccupations relatives à la division, dont le fait que les membres sont largement des artistes 
académiques qui pourraient, dans les faits, être membres des divisions des lettres et sciences 
humaines. Les artistes sont défavorisés par le processus de sélection en raison, en partie, du fait 
que la communauté non-académique n’est pas bien informée sur la SRC et que le processus de 
candidature est trop compliqué pour les artistes. Christl Verduyn a souligné que les artistes 
avaient un type de CV différent, probablement comme dans le cas des candidatures autochtones 
ou des minorités visibles. La question de l’inclusion de journalistes professionnels qui ont 
apporté des contributions exceptionnelles a également été posée et il a été suggéré qu’ils soient 
nominés dans l’académie II. Ils peuvent également être nominés en tant que membre élu à titre 
spécial. 
 
10. Priorités et programme des actions de l’académie (2016-2017) (J. Grondin)  
 

a. Bulletin 
Gary Libben presse les membres de « continuer à discuter des problématiques ». Irving 
Abella suggère qu’un paragraphe ou deux soit réservé pour un bref rapport de chaque 
division. 
 

b. Rencontres sur campus 
c. Rencontres régionales 

Jean Grondin renforcera les activités de la division 2 en organisant des rencontres sur 
campus et régionales dans tout le Québec. Cela améliorera la visibilité de la SRC et 
contribuera à augmenter le nombre de candidatures francophones.   
 

d. Liens 
Il a été proposé que les courriels de tous les membres de l’académie soit repris dans un 
répertoire. 
 

e. Les autres académies de la SRC, programmes internationaux, groupes d’experts, Collège, etc. 
Réunions scientifiques à venir impliquant d’autres académies en 2017 : 

• Une réunion sera tenue en mai à Montréal par l’académie II (projet de Irving). 

• Une réunion scientifique sera organisée en conjonction avec la réunion du G7 à 
Charlevoix, du 22 au 24 mai, par Chad Gaffield sur les thèmes suivants : (1) 
l’Arctique, (2) le numérique dans la société contemporaine et (3) la déconnexion 
entre la science et la société. Cette réunion impliquera les académies I et II. 

• Le 10 avril, Alain Gagnon organisera une réunion sur le thème de la Refondation du 
Canada, à l’UQAM et impliquera des membres de notre académie et de l’académie 
II. 
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11. Manuel d’opération de l’Académie (J. Grondin) 
 
Une ébauche du manuel a été rédigée et les commentaires sont attendus jusqu’à la fin décembre. 
Christl Verduyn a mentionné qu’elle était un membre du groupe de travail sur la gouvernance et 
a proposé son aide. 
 
12. Autres affaires (J. Grondin) 
 
Il a été proposé que des brochures des publications de l’académie et de ses activités soient 
publiées. Christl Verduyn a indiqué qu’il existait une ambivalence par rapport aux médailles de 
l’académie, en particulier pour la division des arts, et a suggéré que de nouvelles médailles soient 
établies pour notre académie. 
 
13. Clôture (J. Grondin) 
Christl Verduyn a proposé de clôturer la réunion, Gary Libbenrsh a appuyé cette proposition. 
Approuvé 
 
 
Gonia Jarema 
Academy Secretary 


